



ら、これは格言といふが、相場の世界では普通にそう言つておるわけありますが、相場は相場に聞けと。私は相場に対する一つの信頼感といふものがそこにあるように思います。

私自身は空売りの話とヘッジファンドの話をさせていただきました。ヘッジファンドというのは、かつてない特別のファンドといいますか、一般の投機筋とは違う特別の投機筋のようにも思うわけですが、株式相場の世界で空売りといいますかは昔から行われておった。いわゆるマージン取引でござりますけれども、本当に相場を張つてもうけるのは空売りなんです。したがって、そういう投機筋におきましては、相場は相場に聞けでなくして、人の行く裏に道あり花の山と言ふんだそうでございまして、やはり裏をかくというそういうことをしようちゅうやうにやいかぬわけですか。それで株価は動いていく、こういうことであります。

そういう意味で、私はもともと相場というものは余り信用しておりません。特に近年はハッジファンダが本当に、私は悪魔の見えざる手とこう言つておるわけですが、日本には悪魔はないんですねけれども西洋には悪魔がおる。悪魔の見えざる手とこう呼んでおるわけですが、そういう大変な暴力とでも言うべき力が市場に働く、マーケットに働く。したがって、市場というものが大変やがんでくる、そういう現実が今あらわれておるよう思ひうんです。

そういうことで、例えば為替相場について言いますと、百四十六円、百四十七円、百五十円に迫らうとしているときでも、私は日本のファンダメンタルズからいって百十円から百二十円あるいは百二十円前後かなんと思つておったんです。株式のダウ平均でいきますと、株式の方は、私は日本本のファンダメンタルズからいってやっぱり一万千円ぐらいのところがいいところじゃないかな、何ぼ悪く見ても一万七千円、一万五千円を割るようなことはないだろうとずっと思つておったわけです。したがつて、現在の状況につきまして

そういうことで、例えば自己資本比率の資産の評価、有価証券の評価について、低価法であるとか原価法であるとかいろんな議論があるわけですが、けれども、私はそういうことで、本当の我が国経済のあるいは個々の企業の実力というものをどうに評価するのかというのになかなか難しい。乱高下する相場の中である時点だけぱっと切って、その時点の評価額で果たして評価していくものかどうか。かといって、私は原価法がいいとかそんなことを言っておるんじゃないんです。わからないんです。ただ、時価の評価で、でもそれはちょっととやっぱりおかしいんじゃないかな。じやどうなんだと言わると困るんですけど、土地の価格につきましても、最近は収益還元率でどうのこうのというようになっておるわけでありますので、何か真値があるんですよね。それがちょっと私はよくわからないんです。

そんなことでございまして、市場、マーケットといふものにつきましての基本的認識を発議者のお二人にお聞きしたい、こう思うわけでござります。ひとつよろしくお願ひします。

○衆議院議員(保岡興治君) 先生が御指摘のように、相場といふものが実態を離れて取引されると、いうことは往々にして起るんだと思います。もちろん、企業、金融を含めたそういう事業というものの中の実態を正確に把握して開示するという方法、手段もこれから非常に充実していくべきならないわけでござりますけれども、同時に、市場も多くの関係者が考え方判断し動く流れですから、それは七、八割、あるいはもっと高い水準で一般的には正しい、それを基本にするということはとても大事なことだと思います。

しかし、私は昨年の秋以来の経済、金融の動きを見ておりまして、北拓がつぶされたときに日本の金融当局は銀行をつぶさないという原則を放棄したんじやないかというようなことが世界に広がって、そして言われた投機筋が動いて、幾つかの銀

彼らにしてみれば、何かのすきを見て売りをかけて、そして金融機関が持っている株あるいはこの株というものを集中的に売る、そしてその結果日本の実体経済も崩れしていく。その崩れの差額をもうける。こういうことでござりますから、昨年の秋以来の日本の経済状況が崩れていく中で、ヘッジファンドに幾度かやられていく。

私は、金融監督庁が発足する六月二十二日、この直前の十九日に長銀が売りをかけられて、それから長銀問題が一気になだれを打つようになり、金融界の大問題になっていく。こういった動き、そして長銀がまたいろいろ国会で議論される中で、次の標的をねらう動き、こういったことで日本経済を崩して差額をもうける。こういう大変な投機の動きがあつたのは事実だと思います。

そういうものに対して、私たちは政策手段として、大きさを見せないということがとても大事であります。そこで、次回の金融再生法あるいは金融安定化法としては、破綻後の処理と、その他の問題がきちっとできて、ちゃんとセーフティーネットが用意された、それから未然に、破綻に至る前に金融の弱って、その状況をちゃんと解決できる金融健全化スキームが用意されたものが今度用意された、このことはとても大きいことだと思います。

同時に、我々はそういう不公正な市場の動きに対して、今先生も言われましたとおり、空売り規制を前倒しした今度の国会の措置、あるいはまた証券取引監視委員会等で監視を強化してちゃんと公正な市場になるようにチェックしていくといった意味では、今議員立法で空売り規制はあつとう間にできましたが、提案から施行まで二週間できました。私はこれは大変なスピードだと思います。

監視委員会の数は非常に足りません。我が國、

百人、株を常時監視したり分析したりしているのは三十五人、これでは大変だ。アメリカなどは三千人も証券取引委員会、SECにいる。こういう市場の公正さを守る、担保する手段というものも我が国は強く求められている。

こういうふうに議員立法あるいは政治主導でこういうものは進めていかないと、従来の役所が対応してきたようなスピードではなくなかなか私は変化の激しい、いろんなことが起こっていくこういう時代の変化についていけないものだと思います。そういう意味で、いろいろ市場の暴力に対する対応は未然にこれを防ぐという手段もとても大事だと思います。

○委員以外の議員(崎崎直樹君) 岩井委員にお答えします。

本当に市場というのは、私ども十分ここで語れるだけの資格を持つていると思っておりませんが、保岡議員の方からも今お話をありましたように、やはり市場といいうものは絶えずオーバーシュートする傾向があると思います。

私は、実はジョージ・ソロスというヘッジファンドの王と言われた方がある雑誌に、もつと自由放任の弱肉強食の考え方を披露するのかと思ったら、いやいや、もつと国がきちんとこれ規制しないさやだめだぞと。

先日も大蔵大臣の方から、ヘッジファンドが一国の民主主義国家を本当にある意味では経済的にめちゃめちゃにしてしまう、こういうあり方に 대해서、やはりきちんと規制をする、そのことはこれから国際経済のルールの中でしっかり図ついくべき課題だと思います。その意味で、トービン・タックスというようなことも一時議論されておりました。これからぜひそういう方向で、投資ではなくて投機に対する規制というものは非常に必要になってくるのではないかというふうに考えております。

ただ、今回の長銀問題を含めた金融問題に関して言えば、やはりどこか弱点を持っているがゆえにこの市場の暴力に対する規制というものは非常に必要になってくるのではないかというふうに考えております。

い。やはりきちんととした体力をつける、本当にしっかりととしたどんな暴力にも抗うことのできるそういう力をつけなければいけない。その意味で、私は、きちんととしたルール、それからそのことに対する検査、監視、そして何よりも情報公開というものが正しくされていることがやはり今必要になってきているのかなと思います。

御存じのように、昨今の新聞によりますと、長銀は債務超過であったというようなことをお聞きまして、我々が危惧していたことが本当に成了ったわけであります。しかし、その意味で、私どもは、やはり早く本当にきちんとした実態を明らかにする、そしていつでも市場の暴力に対抗できるような力を持つことが必要なんだろうというふうに考えております。

○ 岩井國臣君 企画庁長官に、これからビジネスとか新しい政策展開、例えばPFIとか、もちろんSPCを使っての土地の証券化であるとか、あるいはさらによつてプロジェクトそのものの証券化だとか、いろんな課題があります。聞きましたかってたんですけれども、恐らく長官、大分時間をゆっくりしゃべつていただきたいかな主义思想があるので、これは場を改めさせていただきまして、ちょっと中途半端に終わるのうなので、きょうはこれで終わらせていただきたいと思います。まことに失礼でございましたけれども、ひとつまた次の機会ということでお許しいただきたいと思います。

○ 斎藤勤君 ありがとうございます。 民主党・新緑風会の斎藤でございます。

今、市場の話が出ました。大臣、我が国の経済が深刻な不況の中で、私たちの国会での動きといふのが市場にどう影響を与えるかということについて、日々それぞれ関心を持って取り組んでいることはだれも異存がないというふうに思います。

そこで、たびたび金融関係に関する法案が議論され、あるいは修正を加えられ可決され、その時期に株価なり、いろいろ一喜一憂と申しましよう

か、大変注目をしておるわけでござります。  
今回のこの三党提出の金融健全化法案、我が党  
は参議院で議員提案させていただきまして、それと  
も、それと違い、これは不良債権の早期一括処理  
をまたまた先送りするのではないかということを指摘  
せざるを得ないわけでございまして、金融シス  
テムの安定化とはほど遠い法案であるというと  
うに改めて申し上げさせていただきたいと思いま  
す。

なことが非常に厳しくなって、それ自身私は悪くないが、と申し上げているのはありません、ある意味でちょっとと甘い期待があったとすれば、なかなかかねてうばかりでもないなというようなのがこの何日間かの私は受け取られ方ではないか。

そこで、これからこの法案が法律になりますして施行せられました後、果たしてどういうふうに運営されるのか、政府がどのような運営方針でいくのかというようなあたりを見きわめたいということがあるのであるのではないだろうか。当委員会におきましても資本注入の仕方、あり方にについていろいろな御議論が各党によつてなされておりますので、その平均的な最後の落ちはどの辺だろうかといふのを市場が見ておるのではないか。銀行株の動きを見ておりますと、非常に飛び上がった日がありたり、また急落した日があつたりして、まちまちのところがござりますので、恐らくはこの法案が成立しました後、これがどのように運営されるかということが注目されておるのではないかというふうに考

○齋藤勤君　ありがとうございます。  
次の質問は、大蔵大臣に御答弁いただくか金融監督厅に御答弁いただくか、ぜひ聞いていただきましてそれぞれ御判断いただきまして答弁いただきたいと思ふんです。  
これからどう運営をされていくかと、う大至のえております。

答弁でございますけれども、過日、十月一日に私ども民主党も含め自由民主党、そして平和・改革の二党で交わしました覚書がござります。その覚書

書の中に、「金融再生委員会規則」、「政府は、金融再生委員会規則の作成にあたり、三会派にその内容を中間報告し、その意見を聴くものとする。」。こういう覚書を取り交わしているところがござります。言つてみれば、中間報告をし、その意見を聞くものとするという覚書なわけですが、「金融再生委員会規則の作成にあたり、三会派にその内容を中間報告し、その意見を聴くものとする。」。こういう取り決めでございます。

だから、いわゆる不良債権の分類基準、引当基

準、有価証券の評価方法に関する金融再生委員会規則についても遵守をしていくことになります。無理な話にしろ、当然このこととの約束は反映される、そして当然のことながら、自由民主党、民主党、平和・改革の三党で覚書を交わしているわけですから、これは反映されるという理解でよろしいでしょうか。

大臣にお答えいただくのか、金融監督庁にお答えいただのか。

○國務大臣(宮澤喜一君)　ここに今覚書を持っておりますが、「金融再生委員会規則について」、「政府は、金融再生委員会規則の作成にあたり、三会派にその内容を中間報告し、その意見を聞くものとする」。誠実にこの覚書は履行せられるべきものと思います。

○齋藤勲君　ぜひ覚書を履行していただきたいと、いうふうに思います。

さて、そこで、この臨時国会の中でも長銀と住信の合併問題というのがずっと議論になりました。これはこれからもずっと続いていくというふうに思いますけれども、例えばこのことについては、総理官邸での私企業に対する、大蔵大臣も含めて総理の合併に対する預金保険法のいわゆるあっせん、一つの介入ではないか、こういったやりとりもございまして、佐藤議員からは預金保険法に違反するんじゃないかと、こんな指摘もございました。

さて、きのうとおととい、きょうもですが、長銀が実質債務超過になつていると、既に金融監督庁もこのことについて確認をして、それらに対する国有化の申請後のそんな準備も行つてているというふうに報道されております。

この長銀が実質債務超過になつているという事実認識に立ち、そしてその後の対応を金融監督庁とされているのかどうか、現時点で長銀の申請詰なり準備行為が政府の方にされているのかどうか、お尋ねしたいというふうに思います。

○政府委員(日野正晴君) まず、最初の方のお尋ねでございますが、九月三十日に立入検査を終了いたしまして、現在金融監督庁においてその取りまとめを行つてあるところでございまして、検査の結果の通知というものは長銀に対しても実行されることになりますので、その検査の結果の通知の中に金融監督庁としての判断をお示しするところになると思います。

ただ、現在どういった判断の過程にあるか、固めつあるかということになりますと、これは、検査の結果を通知してから後もそうでございますが、個別行の問題でございますので、その検査の結果の内容については当方からコメントすることは差し控えさせていただきたいと存じます。

それから第二点の御質問でございますが、現在長銀からはどういった方法で将来の道行きを考えるかということについては正式には何も聞いておりませんが、この国会でいろいろ御審議いただきたいと思いますが、このままな法律がござりますので、特にこの金融再生法について、それを適用したらどうなるかということは恐らく長銀においては検討しておられるものと存じます。

○齋藤勤君 金融監督庁としては、今度のいわゆる一時国有化についての長銀からの働きかけといふんでしょうか、事前の申請に当たっての相談とか協議というのはまだ今されていない、長銀側があくまでもされているということで、監督庁自身はないということですか。

○政府委員(日野正晴君) これは一般論になりますが、仮にこの再生化法を適用するということになりますと、その適用に当たりましては、政府が職権で適用する場合、あるいは当該金融機関が申し出、これは申し出でございますので、事実の通知といいますか政府に対しても申し出をするといつた、あるいはできなくなるおそれがある、あるいはそういったことが生ずるおそれがあるといったようなそれぞれの態様に応じまして、手を擧げるといいますか政府に対しても申し出をするといつた、あると存じます。

それを受け付けるといいますか、それは正式に御審議されるべき問題ですが、金融再生委員会においては新しくでき上がりります金融再生委員会においては、確かに現在の銀行法等の規定あるいは現在の金融監督庁設置法によりますと總理を補佐するところでは、確かに何ら規定がございません。金融監督庁は、確かに現在の銀行法等の規定あるいは現在の金融監督法によりますと總理を補佐するところでは、これは一般論、仮定論になりますが、この新しい法律に基づいて手を擧げるとことになりますと、この二ヵ月の間は代行することになります。それはあくまでも長銀が金融再生法のもとで将来的道行きを考えたいという場合のことなどでございまして、いろいろ当該金融機関がどういった道筋で自分の将来を考えいくかということはそれぞれ個別の金融機関が判断すべきものと考えます。それはあくまでも長銀が金融再生法のもとで将来的道行きを考えたいという場合のことなどでござるものと思います。

○齋藤勤君 本特別委員会には長銀問題等をいろいろ検討し解明する小委員会が設置をされておりまして、残念ながら今日まで審議の關係で開催をされおりません。既に特別委員会理事会でも、今後、閉会になつてもこの特別委員会なり小委員会を活発化していくかということについて協議をされておりますので、私はその中で長銀問題についての解明をしていきたいというふうに思いました。例えば、この指針は九二年、今から六年前でござりますけれども、「金融行政の当面の運営方針について」というところで、大変長いので前文は省略をいたしますけれども、「金融機関には、經營組織全体を通じた厳しい自助努力による最大限の合理化努力を要請することとした」。これは当時バブルの崩壊に伴う不良資産の増大や内部蓄積の減少ということで、バブルの崩壊後でござります。

さらに、この二年後の九四年二月の指針では、「金融機関の不良資産問題についての行政上の指針」というところで、「金融自由化によって増大するリスクに適確に対応していくためには、金融機関は徹底した合理化を進めるとともに、經營のリストラチャーリングを進め、経営体质を強化していく必要がある。このため、金融機関に対しまして、いわゆる一国の総理、そして大蔵大臣が、その時点で長銀が実質債務超過になつていているという判断を下せないにしても、そのときの判断

は、こういうことが果たしてそのときには適切であつたのかどうか、あるいはそういうことが正しいのかどうかということについて非常に疑義を持っています。それで、この金融再生法案を見ますと、總理の代理につきましてだれが実際事務を行うかということについては何ら規定がございません。金融監督

は、こういうことにならぬのは、不良資産を早期に処分するために合理化をしろということではなく、共通するキーワードは不良資産よりむしろ金融の自由化、金融の自由化に対してこういう指針を出しております。いずれにしても、銀行には長期的な視点に立つて経営戦略構築、経営資源の効率的配分をしろと、九二年、九四年にこういう指針を出しておる。

さらに、もっと古い年限でございますけれども、八五年、昭和六十年でございます。このときの金融制度調査会では、「金融自由化の進展とそ

の環境整備」ということで答申がされております。長いんで時間が長くなるんですが、そのときの金融機関に対するさまざまな提言をして、いわば体質改善なりリストラ策なども含めまして、これらの指針で今日の状況を展望しながらそれらの金融機関に対してさまざまな提言をして、いわば金融機関に対するさまざまな指針を立て、いわば金融機関はともかく資金供給のウエートが徐々に小さくなっていると。すなはち、国債の大量発行を契機とした公社債市場の発達を背景に、直接金融による資金の流れは増加傾向にある。金融機関業務における国際業務のウエートが増大をしている。国際業務にはカントリーリスク、為替リスクといった固有のリスクがある。流動性リスク、金利変動リスクも高いことから、金融機関はこういう諸リスクに対応するための内部管理体制を確立すること。こういう八五年の指針の答申でございます。

これだけを見ますと、護送船団方式、大蔵省の方はそのときの的確な指針を出してましたといふことで、内部の指針としてはこれはそれなりの評価をしなきゃならないのではないかというふうに思います。明記されているんですから。そうすると、その指針を出したけれども、いわゆる銀行業界を含めて金融界の方がこのことについて何も対応してこなかつた、すべて悪いんだと。これは善と悪を明確にするわけじゃないんですねが、このことを読む限りそういうような姿が出てくるわけでございます。

これは、なぜこういった指針が生かされなかつたんだろうかというやつぱり問い合わせをしなきや

ならないと思うんです。そのときそのときでもう国会では審議をしていますから、あるいはもう十分議論をされているかもわかりませんが、今このときには大蔵大臣みずからが護送船団方式の終えんだというようなことをたびたび私どもとやりとりしている中で、これは長い間経済、金融、そして大蔵問題についても本当に先見性のある、そして我が国を指導されてきた大蔵大臣でございましたので、なぜこのことが生かされたのかなったんだろうかということについて国会にも国民にも説明をする、そして誤りがあれば正していく、こういう姿勢がやっぱり大切ではないかというふうに私は思います。

今、長々と九二年、九四年、あるいはさらに八五年の例を出しましたけれども、護送船団方式が

終局だと言われる、そういうことを指摘されます

大蔵大臣、このことが今まで議論になつてどうし

ようかということで大変な思いをしてさまざまな

法律を出しているわけござりますので、そう

いった全体的な立場に立つて所感を伺いたいと思

います。

○國務大臣(宮澤喜一君) 今のお尋ねは、まことにいろいろ考えさせられるお尋ねでございます。

最初におっしゃいました一九九二年の当面の金融機関の運営についてというのは、実は私が總理大臣をしておりまして、そのときに株価が一万四千三百九円という最安値をつけまして、一萬四千円を割るのではないかという状況がございました。

それで、私が大蔵省、日銀に申しましてそういう文書を取りました、私が実は申しましたことであつたのでござります。

同じころに、私は、この不良債権の問題は実は非常に深刻な問題になるので、この解決のために

国が関与する用意があるということを申しました。しかし、これはほとんど十分な注目を浴びず

に終わりました。その理由は後になつて考えてみますと、金融機関としては政府が事態に関与すれば必ず責任問題になると考へられたようですね。

これから、産業界は銀行に対する長年の不信がござ

りますので、経団連として動くことはむしろしたくないという御意向であった。官僚機構は、それまでに各省庁の間でいろんなやりとりがあつての結果なものですから、できるならば表ざたにしたくないというのがある。そういう事情がございまして、私の、總理大臣としてのそういう方針を鮮明にしたにもかかわらず、それは一種の空振りに終わつたという事情がござります。

そういうきさつが一つのきさつでございまして、しかしながらお尋ねは、結局大蔵省は金融機関に対して自由化とか国際化とかいうことをしばしば申すのでありますけれども、當時、日本の銀行というような時代で、アメリカが非常に混乱をしておるときでござります。ですから、ある意味で自由化ということは空念仏に終わつておつた、正直を申しますと私はそうだったと思います。

そして、アメリカ側も自分の陣営が実は非常に混乱しておりますから、自由化というフレッシャーを日本にかけるというような体制にはなかつた、そういうことが私は残念ながら事実

だったと思うのでござります。

ですから、日本の経済全体の自由化の中で最初に進みましたのは、通産省関係の統制が解除されまして自由化が非常に進みました、一番おくれま

したのは大蔵省の金融、保険といふところでござります。これは、何と申しますか、おっしゃいますように役人はそういうことを口にはしているも

の、全体としてそういう緊迫感がないままに進んでしまいました、それは非常に不幸なことでござります。

そこで、幸いにしてと申しますか、ことしでござりますが、為替の自由化が口火を切りましたも

のですから、これでもういいよ待つたなしといつたところです。

そこで、幸いにしてと申しますか、ことしでござりますが、それ非常に優勢な地位に立ちましたために、自由化というようなこ

とに付いて本気に考へなかつたし、また大蔵省も口にはしながらその行政を推進しなかつたというふうに思ひます。早期健全化法案のスキームによって、本来ならば再生法によって措置をされるべきそういう存続不可能な

結果なものですから、できるならば表ざたにしたくないことを指摘せざるを得ません。

○齊藤勤君 私も、この答申は本当に十年前の答申とは思えないほど、答申の提言がとにかく早期に生かされていたら、今日の金融混亂の多くの部

分というのは回避されていたのではないかというふうに思つております。

言つてみれば、金融業界、民間金融機関の執拗な抵抗というのを、大臣もお述べになりましたけれども、本当にこれは徹底的に究明しなければならないというふうに私も思います。

さてそこで、持ち時間がなくなりましたので、

今回の両法案でござりますけれども、先日、本会議で私たちの同僚の峰崎議員が明確に述べなければならぬというふうに私も思います。

さてそこで、持ち時間がなくなりましたので、

まだ残る時間もございます。ぜひ私ども民主党の案に御賛同いただきまして、アメリカでも多く

我が国としては轍を踏まない、そういう法案が通り、納税者も国民も安心して暮らせる、そんなこ

とを望みまして、私の質問を終わりたいというふうに思ひます。(拍手)

○森本晃司君 与えられた時間がわずかでございまして、アメリカでも多く民主党の案に御賛同いただきまして、アメリカでも多く

のさまざまな前例があるわけでござりますので、

まだ残る時間もございます。ぜひ私ども民主党の案に御賛同いただきまして、アメリカでも多く



と思います。

景気回復に対して最も有効であるのは、私は住宅ローン利子所得控除制度を創設すべきではないかというふうに考えております。

アメリカでは既にもうその制度が行われております。

まして、新築住宅あるいは中古、それからセカンドハウスに至るまですべての期間にわたって控除が認められる制度になつてゐるという状況を考えましたとき、経済界からも強い要望がございますし、ぜひそれを実現していただきたいということ。

それからもう一つは、最近の住宅金融公庫融資の延滞状況を見てみると、延滞件数でいきますと七年度一万四千二百五、八年度一万五千八百、九年度一万八千五百二十五という状況で、だんだんふえてきているところでございます。平成五年と六年度にゆとり償還を利用された方々がちょうど今その時期にかかるてきて大変苦しんでおられました。このゆとり償還の五年という期間も私は見直します。まず一つが住宅ローン利子所得控除制度を創設したらどうかということをございます。

これは、先生にはもちろん私に説法でございまして、まず一つが住宅ローン利子所得控除制度

言われております。それから住宅促進税制の方は、これは中堅層の方々に有利ではないかといふふうに言われておるわけでございまして、今の流れは住宅促進税制を十年間に延長する方の流れが大きなものはございます。

しかし、先生御指摘のように、ローン利子の所得控除ということも大勢の方々からの御支持がござります。ですから、そのことは今後前向きで検討をしていきたいと思っておるわけでございます。

それから、平成五年と六年度のゆとり償還を利用された方がことしから、十年から返還が始まるわけでございますが、これは今それを最長十年間延長しようかということでやつておるわけでございまして、とにかく新築住宅着工を進めるためにもあらゆる手を建設省は考えておりますので、このローン利子の問題あるいはまたゆとり償還の期間延長の問題、これは前向きでやつてしまります。

○森本晃司君 建設大臣ありがとうございます。力ある建設大臣でございますので、どうぞその力量を思う存分発揮していただきますことをお願い申し上げまして、私の質問を終わります。

○小池晃君 日本共産党的小池晃です。

まず、官澤大蔵大臣にお聞きをしますけれども、大蔵大臣は、八月一日の朝日新聞のインタビューでこう述べておられます。「公的資金の三兆円を増額する用意は」という質問に対しても、「増額は」いりようがないと思う。健全銀行への資本注入でも、破たんによる預金者保護でも、あれだけの額は使えない。三十兆円で余るというふうにこのときはおっしゃっていた、それが八月一日ですから、二ヵ月余りで六十兆円と二倍化しました。このわけを御説明いただきたいと思います。

○国務大臣(官澤喜一君) それは、八月一日に申しましたのは、そのときにございました制度のもとで申したことでございますが、今度二つの法律案が国会でお認めいただけるようになりますと、

既に通過いたしましたものは破綻あるいは破綻により近いケース、それを扱わなければなりません。

もう一つ御審議中の法案は、これからいわゆる持続可能な金融機関に対し力をつけていくといふことでございますので、この二つの法案の求めることを処理しようといたしますと、かなりの準備をしておいた方がいい、という各党の御意見は、私もあえてそうではないと申し上げる理由はございませんで、私どもなりに各党のおっしゃることを承っていますと、二十五兆円というのを考

えてみると、全国の債務が六百兆とよく申しますから、その四%ぐらいに当たる。そうしますと、資本率が2%の銀行は四%上乗せすると六%でございますが、その程度の増強に当たれば、なるほどたくさん手をお挙げになる方があれば、二十五回あればまあ大丈夫だろうということ。

それから十五兆の方は、一般にいわゆる積み立てをしておりません。裸の債務が十四兆あるというふうに言われておりますから、十八兆というのになつていろいろ話かなと。これは各党がいろいろお話しになつていらっしゃることを私どもなりに計算してみたところで、積み上げた数字ではございませんけれども、そういうことで、各党の御主張であればそれもごともだということと、先般、予算の第二号補正をお願いしたわけござります。

○小池晃君 まさに今おっしゃったとおり、金融再生法が成立した、三党修正を経てかなり変わつた形で成立をした。そして早期健全化法案が今審議され、これに追加されようとしている。要するに、法案が変わつたから投入する公的資金の額が二倍に膨れ上がつたということをまさにお認めになつたんじゃないかというふうに思うわけであります。税金投入の対象が広がつたから公的資金の枠も広がつたということだと思います。

少額本行には「その他特に必要と認められる場合」という例外があつて、いずれもシステムリスクだと保岡議員はそう説明されました。システム危機、危機管理という口実であればこれは無限にどんどん広げていくことが可能なんだ、これならどこでも資本注入できるということがまさにきのうの議論で明らかになつたと思うんです。こういう仕組みができたから公的資金の枠も広がつたということだと思います。まさに、今度の早期健全化法案、これはさきに成立した金融再生法とあわせて、大蔵大臣も八月の段階では想像もできぬほど規模の税金投入による銀行応援のシステムができた、そういうことがはつきりしました。

その上で、貸し済りの問題をお聞きしたいと思いますが、この早期健全化法案は第一条の目的に、不良債権処理を速やかに進め、銀行に資本注入して健全化を図るというふうにしております。そうなると、一体善良な借り手がどうなつていらっしゃることを私どもなりに計算していくのかという問題であります。ただできえ今銀行による貸し済り、資金回収で中小企業などは大変な状態に置かれている。返済を迫られて、貸出金の引き上げや担保の積み増しを要求されているという話がどこでも出てきています。この法案ができるでも貸し済りの解消には結びつかないのでないか、いや、むしろ不良債権処理の名のもとに貸し済りが強まるのではないかというふうに考えられるんですが、発議者の方、いかがですか。

○衆議院議員(山本幸三君) 貸し済りの問題でござりますけれども、貸し済りの解消を図ることを考えるためには、まずその原因を明らかにしなければならないと思います。

私どもは、貸し済りの主たる原因というのは、銀行のバランスシートにおきまして不良債権が大量に滞っている、これが最大の原因であろうと思つております。つまり、不稼働資産である不良債権が銀行のバランスシートに大量にあるもので

ですから、自己資本比率のことを考えますとどこかでそれを調整しなければいけない。不良債権の部分は扱えませんから、健全な借り手のところを絞るという形で貸し渋りの現象が起こっていると考えております。

案では、ただいま御指摘がありましたように、目的にはつきりと不良債権の処理を目的とする、そしてそのために健全化計画にそういう直接的な処理をしてもらおうということを書いて、それをきちっと履行条項をフォローしていくことにして、たいと思っております。

なお、日銀総裁も昨日の会見で、銀行はディスクレーミングの実現に向けて、今後も積極的に取り組んでまいります。

ているという認識すらないんです。  
当行としては、従来より、財務内容の健全性を確保しつつ、円滑な資金供給を行っていくため、貸出業務に積極的に取り組んでいるところである。

今般、公的資金による自己資本の充実を申請するにあたっては、本措置の趣旨をあらためて重く受け止め、金融の円滑化に向け、より一層努めてまいりたいと考えている。  
こう書いてあるんです、積極的にやっているんだ

リストラをしろと言いますと、どうしても資本調達ができないから、分母を切るしかないじゃないですかと言う。それはそれで一つの理屈として聞いてやらなきやなりませんから、それだったらやっぱり資本を強くすることの手助けをするしかしようがないわけでござりますね、市場でそれませんし外国からもそれませんから。

ですから、じゃ資本を強くすることを法律で認めを願いましょうとのように御審議を願つているわけで、それでひとつ貸し渋りというもの改成めて、その態度を変えてもらわなきやならぬ。昔の計画にもあったとおっしゃいますけれど

まう、その二つがありますが、前者の引当金を積むということだけでは問題は解決しません。本當に不良債権の処理というものは帳簿から完全に落としてしまわなければ最終処理にはならないと思います。

にはどうするのかといいますと、これには二つの方法があると思います。一つは強制的なやり方でありまして、競売等で強制的に担保の部分を回収して落とす。第二は、債務者との間で話をつけ、債務者の了解をとって任意元却をしてもらつてそして担保の回収をする、そして最終的に処理する。ある意味で債務者の代物弁済とそれに伴う

○小池晃君 銀行がどんどん不良債権を切り捨てるといつたら、中小企業の人たちは不良債権に扱われて破綻するしかなくなるんじゃないですか。切り捨っていくだけになるじゃないですか。それは全く説明にならない、というふうに思うんです。

それと同時に、今経営健全化計画というふうにおっしゃいました。これが法律化したのは今回初めてです。

めてでしょうが、十三兆円スキームのときにも金融危機管理審査委員会の経営健全化計画のひな形、これですね。これがあるわけです。(資料を示す)

残念ながら十分な理解が得られず日に日の目を見ないままに終わってしまった、こうした有力な手段が失われてしまったことを少し危惧しております。

いずれにいたしましても、これまで銀行はそういう意味で最終的な処理をするということを怠ってきたことは事実であると思います。単に帳簿上の処理で引当金を積むだけで事足りるという傾向があったことは否めないと思いますが、今回の法

ここに「金融の円滑化」と、まさに今回の法案で書かれている全く同じ項目を出させる、貸し済り改善計画を出させることになっていた。同じことをやつていたんだ。ところが、これは大蔵大臣もお認めになつたように、全く貸し済り解消に役立たなかつたわけであります、三月の資本注入は。そして、私は、ことし三月に出された貸し済り改善計画の中身を見て非常に驚いた。これ、三和銀行です。何と書いているか。貸し済りをやつ

えでますからどうしてもそういうことになつていいので、そういうことはやはり認めて、そして政府機関も一生懸命やりますし信用補完もいたそうとしています。

しかし、市場経済ですから、政府機関のできることには限りがありますので、どうしてもそれは民間の金融機関にやってもらわなきゃならない。リストラをしろと言つてはいるのですが、さきのうも佐藤委員が言われましたけれども、

金融監督庁も同行の内部管理体制に関し処分を検討するというふうに予算委員会に文書を提出しておりますが、これは資金回収したことに対しても反省しているわけぢやないんです。こういう文書をつくれたことがまずかった。三和銀行も金融監督庁もそういう総括をしている。これはあきれた話だと思うんですね。

ところで、金融監督庁は早急に処分するというふうに言われております。これは文書です。これ

えでますからどうしてもそういうことになつていいので、そういうことはやはり認めて、そして政府機関も一生懸命やりますし信用補完もいたそ  
うとしています。

しかし、市場経済ですから、政府機関のできる  
ことには限りがありますので、どうしてもそれは  
民間の金融機関にやってもらわなきゃならない。

金融監督庁も同行の内部管理体制に関し処分を検討するというふうに予算委員会に文書を提出しておりますが、これは資金回収したことに対しても反省しているわけじゃないんです。こういう文書をつくったことがまずかった。三和銀行も金融監督庁もそういう総括をしている。これはあきれた話だと思うんですね。

はどうなりましたでしょうか、処分いたしましたか。

○政府委員(日野正晴君) 去る八月二十一日の当院の予算委員会で、筆坂議員の質問に対しまして、今お話をありましたように私の方で申し上げたところでございます。

とりあえず、三和銀行の内部での調査とそれに基づく処分ということを私どもが求めておりましたところ、本日、三和銀行から報告があつたところによりますと、去る九月三十日に管理者である審査第二部長、それから次長を謹責処分に処したということです。謹責処分といいますと、一般的の国家公務員で言いますとほゞ報告に当たるものというふうに理解しております。恐らくこの二人の職員は人事記録にそのことが記載されまして将来の昇進あるいは給与等に影響がある、そういうふうに聞いております。

○山本正和君　官房長官がお見えいただいておりましたので、私はまことにきょう質問するその日に報告がある。本当に偶然の一一致にしてはすばらしいものだと思いますが、この資金回収マニュアルも我が党が国会で取り上げなければ明らかにならなかつた。そして、私が質問するというその日に処分が報告される。金融監督庁は一体何をやつているんですか。こんなことでは国民は納得しない。

○小池晃君　私がまさにきょう質問するその日に検討をしたいと考えているところでございます。

○山本正和君　まだもな銀行に対する指導すらできていないのに国民の血税を多額につき込む今回の法案に断固反対する、そのことを申し上げて、私の質問を終ります。(拍手)

も、率直に言いまして、国民全体がどうもやっぱり銀行だけは特別に保護しているんじゃないのか、こういう印象を持つその背景に、政党への銀行からの献金というものが長く続いておった、それがどうも何かほっこりしないという感じがずっと続いていると私は思うんです。

小渕総理も、これについてかなり今までの姿勢とは違った形でいろいろと意見を表明されております。これは自民党だとかあるいは社民党だとか政党の問題も超えて、政府としてこの際やっぱりこの種の問題に対してはどう思うかという見解を出してもらつた方がいいように私は思うんです。

確かに法律上は自由でありますけれども、しかし、事のモラルの問題として、国を統治していく責任ある政府という観点からいふ場合に、果たして銀行という、こういうまさに国民生活全体に大きな衝撃を与える機関からの政治への、政党への寄附というものはどう考えるのか。この辺をひとつ官房長官から、政府を代表する立場も含めまして御意見をお聞かせいただきたいと思います。

○國務大臣(野中広務君) 私は党を代表する人間でございませんので、きょうは党の総裁たる小渕総理がこの席にはおりませんので私に御指名があつたのかと思うわけでございますが、今、山本委員が御指摘になりましたように、我が党は平成八年まで金融機関の献金を受けておりました。けれども、平成八年の事態に至りました、從来の献金を辞退することにいたしまして、從来借入金をしておった部分のみについて献金をいただくことになりました。

先般、今回の法案の一連の審議過程におきまして、党首会談におきまして御党の土井党首からこの問題について厳しい御指摘がございました。小渕総裁は、それを受けて今月の六日、党幹事長に対しまして、党において検討してくれるようになると指示をいたしました。九日、森幹事長が党内に諮りまして、從来借金として献金を受けておった借金返済部分について、公的資金を投入する

○山本正和君　党内でのいろいろ議論がおありになることもよく承知していますし、長い政治的な体質の中で、また各党ともそれぞれいろいろな事情を持つていて、今ここで一挙に云々ということは私も申すつもりはないんです。

しかし、少なくとも、こういう事態を契機にやつぱりこれはきちっとしていこうと。小渕総理も本会議弁でもおっしゃったと思うんですけども、この前の法律の条項に従って対処していくたいということも言っておられますね。ですから、みんなでそのことは考え始めていると私は思うんです。

そういう中で、国民の皆さんに、銀行がこういう状況になつたら大変なんだ、何とかこの金融問題は国の力で国民の皆さんとの理解を得てやっていきたいということを言うこの時期に、政治の世界という立場から、もうこれからは銀行からは、正直言つて銀行の役員の皆さんはお金持ちなんですね。個人献金は幾らもらつても私は構わぬと思うんです。しかし、少なくとも銀行というのは貧乏な人からも含めたたくさんの預金の中で活動をしているわけですから、銀行からの、要するに企業からの献金はいただかないと。頭取なんてもう年収何億という人がたくさんおるんですから、その人からいただくのは何ぼもらつても私は構わないと思うんです。

その辺のことはやつぱり、私は特に野中官房長官が今までいろいろおっしゃつたり、特に基本的人権の問題なんか強く主張しておられることもよく承知しておるんです。非常に正義感の強い政治家として私は私なりに尊敬しているわけでありますけれども、そういうことを含めて、政治家として今どう思われるのか。これは今すぐにはいきませんよ、これから考えましょうという、野中官房

長官の個人としてでも結構でございますから、ひとつ御決意いただけませんか。

○国務大臣(野中広務君) 政治資金のあり方、政治献金のあり方というのは常に節度を持ってやつていかなくてはならないと思っております。なかなか我が国において政治献金というのが個人献金にならじんでおらない状況の中で、これからやがて企業・団体献金が禁止をされるときがもうそこに来ているわけでございますから、私どもも個人献金というもののあり方を、国民の皆さんに政治に参加していくたゞく意味で、ぜひ努力をして、その中で政治献金というもののモラルを確立していくかなくてはならない。もう委員は十分御承知のようないに、例えば労働組合などは人も金も丸抱えという問題もあるわけでございますので、お互にそういう点で自助努力を政治家一体としてやっていかなくてはならないと存しております。

○山本正和君 各党ともそれぞれ抱えている問題がありますから、これはやっぱりみんなできちつとやっていかなきやいけない、私もそう思いました。ただ、今おっしゃった方向でぜひ、長い間の政権党であり続けた自由民主党がこれをきつかげに真剣な議論をされることを、これはひとつ總理にお伝えいただきますようにお願いしておきます。

そこで、もう時間が余りありませんので一言だけ大蔵大臣に御見解をお聞きしたいんですけども、いろいろ言つておりますが、確かに今の金融問題、銀行そのものの困った体質というのに起因していることはよくわかるんですけれども、そんればかりでなしに、いわゆるブレトンウッズ体制というか、そこから来て、もうどうにもならない矛盾がやっぱり我が国にもこれが大きく経済を搖さぶった。

そういう中で、私も実は一遍お聞きしたいと思つたんですけれども、アジア基金を富澤構想といふ形で三百億ドルを用意しようという構想をされた。私はひょっとしたらこれは転機になるんじゃないかなという気もするんです。ですから、こ

—

れからの世界経済の中での日本の果たす役割といふことも含めて、いわゆる宮澤構想について、これを、委員会での議論が余りなかつたよう思ふものですから、三分しかございませんけれども、ひとつぜひ御説明をいただきたいと思います。

機に見舞われました多くのアジアの国々は、当然のことですが非常な不況であり、輸出不振であつて、国内的にも対外的にもいろんな政策を行わなければならぬ現状でござりますけれども、殘念ながら

ながら金を持っておりません。したがいまして、  
国内で公共事業をする、あるいは社会的なセーフ  
ティーネットを張る、あるいは失業問題、また金

融機関のリストラクチャー等々すべて金が要りますが金がございませんので、我が国がその資金調達についてひとつ手伝いをしようと考えまして、

金を国際的に借りります場合の保証、あるいは利子補給、あるいは国際的な金融機関から借りるときは日本も一諸ご協調融資をするといったような、

いろいろな方法で、百五十億ドルだけまず用意をしようと。それは主として輸出入銀行が関係をいたしますが、直接的な経済援助も入ります。それが一つ。

それから、各国とも輸出をしなければならないわけですが、いりますけれども、残念ながら輸出をするための原材料を買う金がないということです。ですから、それは為替の問題でござりますので、日本からの豆腐資金とは共しよう。それが百

五十億ドル。合わせまして三百億ドルということをこの間各国の藏相並びに中央銀行总裁にお話を申し上げまして、各国から直ちにバイラテラルな交渉をしたいとお話があって、いつでもこちらは

よろしくおざいますと申してございます。  
そこで、これはそれだけの考え方で今進んでおりますけれども、御示唆がありましたように、やがて各国が円といふものにいろんな意味でなじんでくる可能性はあるとは生まれるかもしれない。それを非常に願つておるという意味ではございませんが、しかしそうなりましたら、円を東京市場

○國務大臣(宮澤喜一君) 便宜私からお答え申し

上げますが、この法案におきましてはたくさん要件を書きまして、こういうことが全部満たされないとすれば資金の導入はできないよと書いてござりますが、それは法律でございますから結構粗いおっしゃいますように、例えば経営の合理化とか経営責任とか株主責任なんということをどういうふうにするかということについては、法律にござります大きな基準に従いまして細則と申しますか、それをさらに細かく書きまして公表いたそと。

御趣旨はまことにござるつもりと思ひますから、そのように運営してもらつもりでござります。

○渡辺秀央君 大変結構なことだと思ひますし、ぜひ御期待をしたいと思ひます。結局、再生化法とそれから早期安定化法ができ上がるわけですが、私は、今さら死んだ子の年を數えても仕方がないんで、我が国としてはアメリカと違つて景気を立て直して金融問題に取りかかれなかつた、要するに同時着陸をさせなきやならない、しかもスピード一気にやらなきやならない、これは本当に容易でないことだと思います。

そういう意味では、官民、国を挙げて取り組んでいかなきやならぬことだといふに思ひますときに、やっぱり欠かせないことは、金融業界と連つて、そして所管監督官庁との信頼関係あるいはまた、もうこれは今度は与野党挙げてやってきたわけですから、国会というか政治家というか、それといふわゆる金融業界との信頼関係、こういうものが助長されていかないと、この法律はつくてもどうも疑心暗鬼であつたり、あるいはまたお互の誠意が通じなかつたりといふことになつて、いく心配が出てくるような、生意気ですけれども感じがいたします。そういう意味では、とにかく当事者がいたします。そういう意味では、とにかく当事者がいるお互いに心を込めて、この法律に対する本当の趣旨あるいは心というのをお互いが読み取り合つて、いくべきであらうという感じがしてなりません。

私はそういう意味において、我が党においては、少なくとも再生化法においては、きのうもここで議論されました。いや、わゆる破綻しつつある、いや破綻している金融機関には国民の金は使いませんよと、この法案だけは、スキームが実際にはそうなっているという答弁はありました。しかし、国民はさつきのまさに御質問のところりで、私もそこが一番の不信感なんです。あるとするとならばということで、あえて我々は初心を貫いた。しかし、当然それは運営の中でリカバリーやしていくだろうと期待はしております。

そして、私たちいわゆるこの健全化法において、多少弱っているけれども、これから日本の経済の再生とアジア経済の再生のために思い切って国内的な措置の一環として資金を投入してあげよう、それによって日本の経済、金融機関の活性化がよみがえる、そこはひとつ大胆にいこうということで、政府あるいは自民党的案をさらに私どもが要望して今度の修正案にさせていただいた。

そういう意味においては、私ども自由党としては、今度の問題についてまさに責任の一翼を担つて、金融業界あるいはまた日本の経済界、そして経済の活性化のために責任の一翼を担いながらこの法案に対する努力を重ねてきた。何とかこの法案がいわゆる国民の期待、世界の期待にこたえられるように、ぜひ円滑かつ効率的、そして成績をきわめて、具体的な面で助長してもらえるように期待をして、私は自由党としてこの法案に対して賛成をし、この法案が国家百年の出発になつていいことを心から念じて、大変大蔵大臣の長い間のすばらしい、本当にすばらしい率直な御意見を承りましたして、私も当時を思い出しながら聞いておりました。

そういう意味では、大蔵大臣は最後の、言ふなれば、あともう一回大蔵大臣をやつてくれといつたってそれは次の内閣はどうかということでしたようが、大蔵大臣としてのそういう意味でのお務めになられたことだと思うのであります。そういう意味で、ぜひ御決意あるいはお感じを一言だけお

聞きして、私の質問を終わりたい、こう思いました。

○国務大臣(宮澤喜一君) このたびの二つのセントの法案の御審議に当たりまして、両院でたくさんの御質疑があり御批評があり、また修正が行われました。私自身は、その御質疑の中で、非常な激変になることはなるべく避けられたらなということをしばしば申し上げてまいりましたけれども、しかし今終わるに当たりまして、修正をしていただいたことはやっぱりあれでよかったという感じがいたしております。

恐らく金融界は、御審議の過程で一喜一憂と申しますか、えらいもうきついことになりそうだとかいいろいろあつたと思いますけれども、これで法案の内容が法律として確定いたしますので、そういう部分は、一種の不安要因は申しますかわからぬ要因はなくなりますので、この法律の施行に当たりましては、やはり基本的には信頼感が大事でございますから、御修正の意義を生かしながら、十分にお互いの信頼のもとにこの法律が運営されまして所期の目的を達することができますよう、私ども政府としてはもうベストの努力を、最善の努力をいたすつもりでござりますので、またいろいろ御教示をお願いいたしたいと思います。

○渡辺秀央君 どうもありがとうございました。

(拍手)

○水野誠一君 私は、最後の質問ということになりますが、自民党発議者、できるならば保岡先生にお尋ねをしたいと思っております。

民主党提出の対案、これは簡単と言いますと、金融機関が保有する有価証券の評価あるいは債権分類ごとの引き当ての問題、こういうものをより実態に近い評価、言いかえれば厳しい評価を行っております。これは私は一定の見識であると評価をするところであります。

それに対して自民党案、保有有価証券の評価が

選択制であるということをございます。これは今

までも随分皆さんからも出ましたが、低価法によつて保有有価証券を評価すれば過少資本になる

金融機関が原価法を選択することによっては健全に行といふ評価にもなり得る、こういうあいまいな部分がどうしても残つてくる。私は、ここのこと

が非常に重要な問題であります。今仮に自己資本比率ごとに要件を細分化しても、そのもととなる評価基準があいまいだという状況の中で本当に市場の評価を得ることができるかどうかというこ

と、これは私は大変重要なポイントだと思ってお

ります。その点について最後にもう一度御確認をさせていただきたいというのが一つ。

それからもう一つは、金融再生委員会の運用、今回の法案というのは手術のメスだとかそういう道具がそつたということだと思います。これを

実際運用していく、これは金融再生委員会にゆだねられるところになるわけですが、そこで

の裁量行政、非常に裁量部分が大きくなつてくる

ということに對して、こういった状態が新しい金

融の秩序をつくり上げることにつながつていくの

かどうかという点、この二点についてお尋ねをし

たいと思います。

○衆議院議員(大野功統君) 資産評価の点でござりますけれども、水野先生おつしやるとおりでござります。

したがいまして、まず資産評価、第三、第Ⅳ分類につきましては、もう年内にでもきちっと実態調査を踏まえた上でガイドラインをつくりたい

だときたい、つくらせたい、このように思つておりますし、第Ⅱ分類につきましても、一年ぐらいいをめどに十分検討の上ガイドラインをつくるべきで

ある、このように思つております。

○水野誠一君 時間がなくなつてしまつました。

大蔵大臣に、前回の質疑の中でも、今の金融情勢、もう混沌である、カオスである、しかしそのカオスの先にどんな金融の秩序をつくりしていくか

ということにおいては、今の道具立てがそつた

ということに安心をしないで、やはりもつともつとその先のグランドデザインを特に大蔵大臣ある

いは総理にしっかりと描いていただきたい、こういうことをお願いしてまいりました。

（拍手）

また、有価証券、株式の評価につきましては、世の中が落ちつき次第、危機管理というのはやは

り時価評価、低価法でなきやできません、おつ

しゃるとおりでござります。そういうきちっとした評価の上で自己資本を算定していく、自己資本につきましては、昨日も議論がございました。い

わゆるB.I.S基準でティア1が少し弱い、ティア2には有価証券の含み益が入つて、こういう

問題点があります。そういう意味で、十分にこれから今はちょっと甘いところがありますけれども、近い将来に厳格な基準でやつて、そしてまた

せつかく枠組みができたわけでござりますから、健全化法とそして銀行法二十六条の早期是正措

置、これが提携しながら国際的な市場の評価にたえられるような金融システムをつくりていかなければいけない、このように考えております。

それから、第二の行政裁量でござります。

裁量行政、あしき裁量行政と言われるものは、私は一つは、法的根拠もなく、その法的根拠に基づく基準もない、こういう場合は全くあしき行政

裁量だと思います。今回の場合は、法律はある、基準も金融再生委員会でつくってもらう、先ほど大蔵大臣がおっしゃったとおりであります。それから第二には、責任者が明確になつていて、これがはいわば第三条委員会、金融再生委員会がござります。ここできちんと責任をとつてやつても

らうことが大事である。第三の要件は、私はアカウンタビリティーだと思っております。

枠組みはできておりますので、この運用は、ぜひとも金融再生委員会がきちんとした処理をして、運用において実際に裁量行政などと言われないようにならうことを、このように頑張つていくべきである、このように考

えております。

○水野誠一君 時間がなくなつてしまつました。

大蔵大臣に、前回の質疑の中でも、今の金融情

勢、もう混沌である、カオスである、しかしそのカオスの先にどんな金融の秩序をつくりしていくか

ということにおいては、今の道具立てがそつた

と/or いうことで安心をしないで、やはりもつともつとその先のグランドデザインを特に大蔵大臣ある

いは総理にしっかりと描いていただきたい、こう

いうことをお願いしてまいりました。

貸し済りの問題といつても、決して今回のこう

いった法案が整備されたことによつてそう簡単に改善されないんじやないだろうか。それはなぜな

らば、国際的な一つの傾向として、総貸出資産と

いうのは圧縮される方向にどうしても向かわざるを得ない。そういう意味で、十分にこれから

お尋ねいたしましたが、直接金融市场の整備、

こういうものもやはりあわせて考えていかなければいけないということだと思います。

したがいまして、お答えは結構でござります。

（拍手）

○菅川健二君 まず、大蔵大臣、連日御苦労さんでございます。私がね大蔵大臣には郷土の大政治家として敬意を表しておるわけでございま

すが、最後に一つだけ御質問させていただきたい

と思います。

○菅川健二君 まず、大蔵大臣、連日御苦労さんでございます。私がね大蔵大臣には郷土の大政治家として敬意を表しておるわけでございま

すが、最後に一つだけ御質問させていただきたい

と思います。

昨日、日銀総裁が公的資金注入につきまして、大手十八行が一齊に申請することが望ましいと発言をされたやに伺つておるわけでございまして、

これは、三月時点の横並び的な申請、いつか来た道にまた戻つたのかなというような感じがいたしましたわがでございますが、大蔵大臣の御所見をお伺いいたしたいと存じます。

○国務大臣(宮澤喜一君) せんだつてワシントンでG7がございましたときに日銀総裁も出席をしておられましたが、その際に、日本にも伝えられたところでござりますけれども、実は日本の大銀行といえども非常な過少資本である。少し誤つて伝えられた部分がございましたけれども、日銀

総裁の真意は、本当に資本を厳しく、ティア2な

どいうことを言わずに資本金と準備金ぐらい限つて見れば、貸し出しとの比率は非常に小さい

のだということを言われたわけです。それは本当

でございますから、そういう意味で日銀総裁は、このたびの法律が成立いたしましたら、各行はみ

ずから振り返ってそういう姿を直してもらいたい。そうでないと中央銀行としてはやはり非常に不安だということを思つておられることは事実であります。今回もそういう気持ちでおっしゃったと考えます。

ただ、そのときに何となくいろんな横並びの感じでおっしゃいましたのか、私は直接伺つておりますので、きっと真意は、どの銀行でも本当に

大きな比率ではないのじゃないですか、したがつてそういう意味ではやっぱり資本を充実した方がいい、そういうことは要らないという銀行はそういうないのじゃないかなという気持ちを言われたのだと思うので、その点では私は同意でございます。

○菅川健二君 私は横並びが少し気になつたものですから、基本的に今回の法が成立した場合、法の運用に当たりましては、各銀行が主体性を持って奮起するような対応をぜひお願ひいたします。

次に、先ほど山本議員からるる説明があつたおかげでございますが、不良債権の間接債権では究極の処理にならないんだ、直接帳簿上から不良債権を落としていくというのが究極の処理策だといふ発言があつたわけでございます。私もその点同感でございまして、主要な担保不動産の流動化、そして有効活用が大変重要ではないかと思うわけでございます。

そこで、一般的な対策といつしまして企画庁長官にお聞きしたいことと、具体的には建設省所管の住都公團等がかなり大きな割合を果たしていただかないといかぬわけでございますので、加する見込みでございますから、そういうふうに具体的な事業実施に当たつて建設大臣のお考えをお聞きましたいたいと思ひます。

○国務大臣(柳屋太一君) 御指摘のように、今 日、金融機関を初めといたしまして、多額の不良債権が不動産に關係しているわけでございます。

これを本当に実需のあるところに回さなきゃいけない、これは強く私たちを感じておるところであります。

日本の今までの不動産に対する、土地に対する考え方

人については資産再配分的な思想があつて、流動

に対しても税金も高いし登録税も高いし、い

ろいろ動かないようにしていました。これをこれからは土地は資源である、これは日本經濟、日本国民の資源だから一番上手に利用する、有效地に利用す

るところに流れるように流れやすくしなきゃいけない。そういう意味で、制度、税制その他いろいろ面で再検討する必要があると認識しております。

○國務大臣(柳屋太一君) 先生御指摘のとおり、不良債権をまず解決して金融システムの安定化を図るといふことが入り口としますと、建設省で担

保となつております不動産の流動化と有効利用を図るというのがその出口だろうと思うわけでござります。

そのためには、現在使われていない土地の、低

未利用地の整形・集約化といふように努力をいたしております、その実数でございますけ

ども、平成十年度の第一次補正予算において、

実施いたしまして、九月末日までの三ヶ月間で二千三百二十五件の売りたいというものが出てまい

りました。大きさから言いますと八百二ヘクタ

ー

です。

○國務大臣(柳屋太一君) その情報が寄せられておりまして、今後なお増

加する見込みでございますから、そういうふうに

きちつとした形の土地等整地をして販売をしていきたい、増進をしていきたいと思っております。

○菅川健二君 どうぞよろしくお願ひいたします。

どちらもありがとうございました。(拍手)

○委員長(坂野重信君) 他に御発言もないようですが、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べ願います。

○福山哲郎君 私は、民主党・新緑風会を代表し

て、衆議院提出、金融機能の早期健全化のための緊急措置に関する法律案に対し、反対の立場から

討論を行います。

○福山哲郎君 私は、民主党・新緑風会を代表し

て、衆議院提出、金融機能の早期健全化のための緊急措置に関する法律案に対し、反対の立場から

説明責任は全く無視をされています。

第二に、本法律案においては、健全な銀行や存続可能な銀行についてもシステムリスクの名のもと、公的資金による資本増強を可能としております。公的資金注入のルールはまさにあってなりませんが、これが強く私たちを感じておるところであります。

第三に、本法律案においては、一層のモラルハザードを招くことは必至であります。今日の我が

国の金融危機を招いた原因是バブルの崩壊だと言われています。しかし、それは一面では正しいかも知れませんが、実はこの社会に横たわる大きなモラルハザードという怪物こそが最大の原因なのではないでしょうか。金融業界と行政当局のものがござります。

第四に、本法律案においては、一層のモラルハザードといたしておいて今日まで何

が起つたか、皆さん御存じでしょうか。いわゆるジャパン・プレミアムが何と〇・四%から〇・七%に上昇してしまったというのです。つまり、海外の金融市場は、本法律案が不良債権問題を解決するどころか、逆に一層の金融システム危機を招くと判断しているわけです。その判断理由は、恐らく我々民主党・新緑風会が本法律案に反対する理由と同一であると考えられます。

以下、本法律案に反対する理由を具体的に申し述べます。

第一に、本法律案は、資産査定の基準や引当率、有価証券の評価方法等が行政による裁量にゆだねられ、不良債権の実態を過小評価するもので、金融機関の眞の経営実態は明らかになりませ

ん。恐らく政府も金融機関もみずから責回避のため、必死になつて不良債権を隠すでしょう。

したがつて、本膨れ評価をした見かけの自己資本比率はさほど低くはならず、巨額の公的資金注入

する哲學が全くもつて異なる本法律案に対し、国民党を代表して、ただいま議題となりました金融機

能の早期健全化のための緊急措置に関する法律案に對して賛成の立場から討論を行います。

○塙崎恭久君 私は、自由民主党、公明及び自由

党を代表して、ただいま議題となりました金融機

能の早期健全化のための緊急措置に関する法律案に對して賛成の立場から討論を行います。

我が國の経済状況は、個人消費の低迷、最悪の







平成十年十月二十二日印刷

平成十年十月二十六日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

C